

Entrevoir
Janvier 2025

Couverture : Deux chiots labradors beiges jouant ensemble dans la pelouse de l'école

Page 2 : Evènements

Edito

Ces 40 ans d'Aliénor symbolisent non seulement une réussite collective, mais aussi un engagement fort envers les personnes déficientes visuelles. Avec la promesse de poursuivre son œuvre et de continuer à offrir autonomie et espoir à ceux qui en ont besoin, l'association Aliénor regarde vers l'avenir avec confiance et détermination.

Danielle Fortin, présidente

Les 40 ans d'Aliénor

Que de chemin parcouru depuis le premier jour ! Aliénor célèbre en 2025 ses 40 ans d'engagement auprès des personnes déficientes visuelles. Depuis sa création en 1985, l'association a éduqué et remis plus de 730 chiens guides, offrant autonomie et sécurité à leurs bénéficiaires.

Aliénor a su s'adapter aux évolutions, intégrant des méthodes modernes pour le bien-être animal et des performances optimales.

La formation des chiens guides commence dès leur plus jeune âge, en familles d'accueil bénévoles pour leur socialisation, puis se poursuit au centre de formation, où ils apprennent à s'adapter aux besoins de leur futur maître. Chaque remise de chien symbolise un retour à l'indépendance pour une personne.

En parallèle, Aliénor mène des actions de sensibilisation pour promouvoir l'accessibilité et les droits des usagers de chiens guides. Les 40 ans seront marqués par des événements et rassemblements : présence au marché de Noël de Bordeaux, concert caritatif, fête lors de l'assemblée générale, participation à

des marathons, journée portes ouvertes, et exposition photo retraçant son histoire.

Ces quatre décennies incarnent une aventure humaine collective et solidaire, au service de l'inclusion. En se tournant vers l'avenir, Aliénor continue de se fixer de nouveaux objectifs pour former plus de chiens et accompagner un plus grand nombre de bénéficiaires, tout en renforçant son financement.

Dates clés des 40 ans

22 MARS Concert du Chœur des Filles de Bordeaux
au Temple rue du Hâ

14 JUIN Après-midi et soirée anniversaire

28 SEPTEMBRE Journée Portes Ouvertes

DÉCEMBRE Vente de timbres à l'effigies des chiens guides Aliénor
ET TOUT AU LONG DE L'ANNÉE

Des défis sportifs, des témoignages, des rétrospectives et plein de surprises pour vivre comme il se doit cette année anniversaire !

Visuel 1 : Ensemble des salariés de l'association. Photo prise lors de l'inauguration en juin 2024

Visuel 2 : Photo prise lors de l'inauguration en juin 2024 montrant une partie des invités qui parlent dans le jardin de l'association

Visuel 3 : Photo prise lors de l'inauguration en juin 2024 avec les invités et en arrière-plan les chiffres gonflables : 1985-2024

Page 3 : Actualités – retours sur l'année 2024

En 2024, l'association Aliénor a marqué les esprits avec de nombreux événements et initiatives qui ont renforcé les liens au sein de la communauté. Retour sur une année dynamique et solidaire.

RENCONTRE À LA BASE AÉRIENNE 106

Lors des « journées familles » à la base aérienne 106 de Mérignac, nous avons pu rencontrer une partie du personnel et sensibiliser sur le besoin de familles d'accueil pour nos futurs chiens guides.

CRÉATION D'UN CALENDRIER PREMIUM POUR L'ASSOCIATION

Pour la première fois, un calendrier premium a été créé, mettant en avant des photos de salariés et de futurs chiens guides. Ce calendrier renforce le sentiment d'appartenance et représente notre engagement.

COLLABORATION AVEC LES LIONS CLUBS

Les Lions Clubs, partenaires fidèles, ont organisé plusieurs événements pour financer des projets essentiels. Leur soutien a permis de mobiliser la communauté et de sensibiliser à nos actions. Nous leur sommes reconnaissants et espérons poursuivre cette collaboration.

MARCHES SOLIDAIRES

Des marches solidaires ont été organisées tout au long de l'année pour récolter des fonds. Chaque pas effectué, souvent par des enfants, symbolisent l'engagement de chacun et soutient directement nos projets.

AXA WEALTH SERVICES & AXA

AXA Wealth Services a financé l'éducation de Toundra, un chien guide attribué à Monsieur Bertou. Grâce à leur soutien, Toundra a suivi un programme d'entraînement complet et est devenu un compagnon fiable pour son maître. AXA, de son côté, a financé deux véhicules électriques pour soutenir notre mission de manière écologique, contribuant à réduire notre empreinte carbone. Cette initiative reflète les valeurs d'AXA, qui soutient la transition énergétique et l'inclusion sociale.

Visuel 1 : Salariés et membres du Bureau entourant Timothée Adolphe et son chien guide Thor. Photo prise lors de la visite de Timothée après l'obtention de ses médailles olympiques en 2024.

Visuel 2 :Ensemble des maîtres de chiens guides et des familles d'accueil présents lors de la remise officielle pendant la journée portes ouvertes 2024.

Visuel 3 :Sensibilisation à la base aérienne 1106 de Mérignac. Plusieurs militaires discutent avec Denis Ollier, famille d'accueil de Texas.

Page 4 : Dossier

Apprendre à se surpasser

Le défi d'Olivier et Stéphane

La vie est faite de rencontres inattendues et de projets tout aussi fous ! Il faut savoir les accueillir et tout mettre en œuvre pour qu'ils voient le jour. Et c'est ce que nous avons fait en adhérant au projet d'Olivier : faire une course de 1 000 km, en tandem avec un binôme déficient visuel, et en 5 jours... Rien que ça !

La Race Across France est l'une des courses les plus intenses de l'ultracyclisme en France. Il faut relier Clermont-Ferrand à Mandelieu-laNapoule en cinq jours. Aucun tandem n'a encore fait cette course... Le défi est immense : parcourir les 1 000 km à deux, l'un voyant, l'autre non.

Ce n'est pas une course ordinaire ; elle impose un dénivelé impressionnant de 18 000 mètres positifs à travers des paysages variés et des montagnes à couper le souffle. Mais pour Olivier et Stéphane, ce défi est encore plus unique : Stéphane étant malvoyant ils devront compter sur leur cohésion et une organisation sans faille pour réussir ce périple en totale autonomie.

Le départ depuis Clermont-Ferrand, au cœur de l'Auvergne, les propulsera dans un enchaînement de montagnes, de plaines, et de vallées qui les mènera progressivement vers la Méditerranée. Durant ces cinq jours, chaque montée, chaque descente, chaque virage représentera un défi à surmonter ensemble. De jour comme

de nuit, Olivier et Stéphane devront se relayer pour maintenir un rythme qui leur permette d'arriver à Mandelieu-la-Napoule dans les temps impartis, malgré les reliefs impitoyables et la fatigue accumulée. Olivier, qui assure le guidage, devra anticiper les obstacles et maintenir une vigilance constante pour que Stéphane se sente en sécurité et puisse se concentrer sur le rythme et l'effort.

Stéphane, quant à lui, apportera son endurance et son esprit combatif, essentiels pour garder le moral et la motivation sur un parcours aussi exigeant.

Le tandem symbolise également une alliance humaine : Olivier et Stéphane montrent qu'en unissant leurs forces, les défis les plus difficiles peuvent être relevés. Cette course en binôme est aussi une façon pour eux de faire passer un message d'inclusion et de dépassement de soi. En se lançant dans cette aventure, Olivier et Stéphane vont aussi inspirer ceux qui les suivront.

Leurs proches et tous les passionnés de cyclisme suivront leur progression avec admiration et enthousiasme, motivés par cette incroyable histoire de solidarité et de passion partagée.

Leur arrivée à Mandelieu-la-Napoule, au bord de la Méditerranée, marquera l'aboutissement d'un rêve, mais aussi le début d'une aventure inoubliable. En réalisant cet exploit en tandem, Olivier et Stéphane prouvent que le dépassement de soi ne connaît pas de barrières, et que les plus beaux défis se vivent souvent à deux.

Visuel 1 : Paysage des monts d'Auvergues

Visuel 2 : Portrait de Stéphane Fougerit et son chien guides Rasta, un Golden Retriever

Visuel 3 : Olivier Blanc en tenue de cycliste, avec le tandem prêté par Monsieur et Madame Gouzy

Les remises

Nicole Van Baelen tenant Tango, son chien guide, dans ses bras

Témoignage de Nicole : J'ai reçu mon premier chien guide en 2012 car je n'en avais pas besoin avant. Tango est mon troisième chien guide, avant lui je marchais avec Muse qui est malheureusement décédée en octobre 2022. Cette perte m'a profondément marquée et j'ai dû observer une période de deuil d'une bonne année. Je me suis rapprochée de l'école Aliénor fin 2023, puis Tango est arrivé à l'été 2024, et quelle arrivée, quel changement ! J'adore sa manière de guider : avec lui, plus d'interférence, plus d'analyse inutile mais une totale confiance dans ses capacités. En plus d'être un super guide doté d'une mémoire infallible, Tango adore jouer, et il est tellement affectif !

Patrick Moizeau, tenant Trust, son chien guide, dans ses bras

Jean-Yves Moreau, tenant Toupie, son chien guide, dans ses bras

Timothée Adolphe en position de départ de cours à côté de Thor, son chien guide

Marion Coadou tenant Texas, son chien guide, dans ses bras

Betty Duniaud tenant Totem, son chien guide, dans ses bras

Jean-Pierre Soro tenant Soda, son chien guide, dans ses bras

Témoignage de Jean-Pierre : J'ai perdu la vue à 15 ans et me suis isolé bien malgré moi. Ma vie a basculé presque du jour au lendemain. J'ai intégré une formation d'accordeur de pianos. Passionné par l'objet cette formation me semblait évidente. Ayant obtenu mon diplôme j'ai très vite travaillé dans une grande maison, les pianos Pleyel, puis à mon compte en me déplaçant exclusivement avec une canne blanche jusqu'en 1990. J'ai eu le déclic « chien guide » le jour où j'ai marché au bras d'un collègue guidé par son chien. J'ai eu mon premier chien guide la même année, Soda est mon 6^{ème} compagnon de route. Soda me force à aller de l'avant, elle m'inspire, elle est merveilleuse.

Souhella Schiocchet tenant Tali, son chien guide, dans ses bras

Philippe Guttinger tenant Triskell, son chien guide, dans ses bras

Témoignage de Philippe : Dans ma vie, j'ai presque toujours vécu avec des chiens autour de moi. Par le plus grand des hasards mes petits-enfants ont rencontré Pascale lors d'une sensibilisation dans leur établissement scolaire qui les a littéralement émus et touchés. Ils n'avaient jamais vu de chien guide, et ils ont parlé à leur maman de cette merveilleuse rencontre. Ma fille m'a alors convaincu que si je souhaitais de nouveau avoir un chien de compagnie, il pourrait aussi être mon guide ! Voilà comment Triskell est rentré dans ma vie ! Triskell est vraiment d'une aide incroyable et un chien de compagnie plus que parfait

Christine Marzelière, tenant T'Rex son chien guide dans les bras.

Témoignage Christine : J'ai perdu la vue à cause d'un accident de la route provoqué par un tiers. Cet évènement a été d'une violence extrême. Après 7 années de hauts et de bas je suis tombée par hasard sur le témoignage d'une femme, aveugle, qui expliquait que son chien guide, Charly, lui avait sauvé la vie. Alors si je voulais la vie sauve il fallait que, moi aussi, je puisse bénéficier de l'aide d'un chien guide. De mon premier chien guide jusqu'à T'Rex, tous m'ont sauvé la vie. T'Rex me réconcilie avec l'extérieur, je vie une nouvelle naissance. T'Rex est un super technicien, il est très proche de moi, il aime le contact et j'adore ! Avec T'Rex je suis moi, sans compromis, entièrement.

Page 6 : Rencontres – les défis de la maternité

Mariam a accueilli avec bonheur son fils Liam, né le 22 avril 2024, bénéficiant d'un suivi attentif avant, pendant et après l'accouchement. Une équipe médicale bienveillante et le SAPPH ont accompagné Mariam, maman en situation de handicap, pour lui apprendre à s'occuper de Liam de façon autonome, avec des gestes adaptés, comme le premier bain et l'utilisation de l'écharpe de portage.

La PMI lui rend visite chaque semaine pour assurer suivi médical et soutien. Trois jours après son retour, Mariam est sortie avec Liam et sa chienne Pyla, qui montre douceur et patience envers le bébé. Dès la première nuit, elle a géré seule, anticipant chaque situation, malgré des préoccupations liées à la mobilité. Elle a également repris le travail, laissant Liam à une nounou de confiance. Soutenue par ses proches, Mariam préserve son indépendance et refuse souvent de l'aide non essentielle. Attentionnée, elle a même installé des housses occultantes pour éviter l'exposition aux écrans après avoir remarqué la curiosité de Liam.

Visuel 1 : Mariam et Pyla sur les hauts de La Réole

Visuel 2 : Mariam donnant à manger à son fils

Visuel 3 : Mariam se promenant avec son fils en porte-bébé et Pyla